

# FRATERNIDAD

PERIÓDICO RADICAL Fundador: J. Botella Asensi

Número suelto 5 céntimos

Alcoy.--Sábado 14 Julio 1917

Año X---Núm. 400

## SUSCRIPCIONES

Fago anticipado  
Un mes 50 céntimos

## ANUNCIOS

a precios convencionales  
ADMINISTRACIÓN  
San Nicolás, 73.  
Teléfono 317

## ¿Os molesta el humo?

Nada de sometimientos, señores demócratas; el partido republicano de Alcoy tiene un compromiso de honor y de patriotismo que cumplir, y este compromiso, adquirido desde los primeros pasos de intervención en la política, es el completo aniquilamiento de la mala horda liberal, que tantos años campeó y rigió lo destinos de nuestro pueblo.

En verdad que es un contrasentido tal estado de cosas: que los republicanos derrochen todas sus energías en abierta lucha con sus mismos liberales; a simple vista es una aberración de la moral política. Su unión actual con los conservadores, constituyendo una fuerza de oposición necesaria para contrarrestar y destruir a los liberales remeda una herejía de principios cuando en el fondo, en la esencia, en la realidad de los hechos, es la adaptación de una conducta a los dictados de la razón y de la justicia, que no deben sujetarse al yugo de farsantes políticos que deshonran y desprestigian la divisa de una bandera.

¿Os molesta, señores demócratas, la firmeza de nuestra unión? Pues fastidiarse.

En vano propagais especies calumniosas contra la honorabilidad de nuestro honrado jefe señor Mataix, atribuyéndole sumisiones enlazadas a fines mercantiles e industriales. Inútil de toda inutilidad vuestras tentativas bastardas de introducir gérmenes de discordia con fermentos a vuestras órdenes para envenenar nuestro organismo y precipitarle a una muerte por disgregación y congelación de entusiasmos.

Nuestro plan está trazado y no podemos ni debemos separarnos de una línea del rumbo emprendido, porque de desviarnos en nuestro camino, sería daros vida, infundiros esperanzas, mantener vuestras ilusiones de mando y dominio despolítico, completamente en oposición a la bandera del partido liberal y democrático que falsamente tremoláis.

Eso que llamáis maridaje vergonzoso, es vuestra ruina. Eso que tituláis contubernio de conveniencias, es la unión santa y patriótica que cristalizó al calor de vuestros desaciertos y de vuestras soberbias.

Lo que a vosotros os trastorna, lo que os hace perder los estribos, lo que os sugiere procedimientos difamadores de verdulera, es el no interrumpido crecimiento del partido republicano, y no sabéis cómo detenerle en su marcha pujante y arrolladora.

Nuestros propósitos se cumplirán, mal que os pese. Vuestros días de vida son contados; si no se practica en vuestro árbol político, la necesaria poda de cuanto caduco, fracasado y perjudicial impide que nuevos y sanos retoños florezcan vigorosos al beso de los verdaderos principios de libertad y democracia que hasta ahora con tanto desvío y falta de respeto habéis mirado.

No os extrañe, pues, que persista esta unión que tanto recrimináis, puesto que en ella se condensa todo el civismo y ansias de redención de un pueblo que tratáis años y años con la más inicua de las opresiones desde la cúspide del más repugnante caciquismo.

Mientras ese peligro esté latente y pueda levantar la cabeza, estaremos en nuestro puesto de honor, para combatirle hasta extinguirlo por completo.

Y nada de contubernios repugnantes, ni de extraños maridajes; es política de necesidad, con la que confía el partido republicano conseguir la deseada victoria de su primera campaña, iniciada por su inolvidable exjefe Botella Asensi. Y tras esta manifestación, para contrarrestar la insidiosa calumnia de nuestros enemigos políticos, preguntamos: ¿Os molesta el humo señores demócratas? Pues fastidiarse.

## RECIBOS DE INQUILINATO

Se hacen en esta imprenta

A 0.50 PTAS.

## NUESTRA GRATITUD

### Al presidente de la Diputación

Con este título publica nuestro muy querido colega alicantino *El Tiempo* el siguiente escrito, que viene a demostrar que la tan careada y tan sobada gestión administrativa del ex-alcalde don Miguel Payá ha sido puramente una ilusión, una píldora que nos quería hacer tragar el funesto alcalde administrativo, a quien solo le bastaba el lapiz para gobernar Alcoy.

En esto han venido a parar aquellas famosas cuentas que mensualmente mandaba a ciertos periódicos para que a son de bombo y platillos ensalzaran su gestión administrativa. Y ya se ve, tan buena ha sido ésta, que a los cuatro días de haberle dado el cese haya habido necesidad de decretar la intervención de los fondos del municipio.

¡Se ha lucido D. Miguel Payá!

Veamos lo que dice el citado colega:

“Ayer fué notificada al alcalde señor Curt, la intervención de los fondos del Ayuntamiento de Alicante, si en el plazo de ocho días no ingresa en arcas provinciales el descubierto de “los dos primeros trimestres de este año.

El señor Curt es alcalde siete días.

El señor Pobil lo ha sido este año, cinco meses y ventitres días.

Según nuestras noticias la misma conducta ha seguido el presidente de la Diputación con el alcalde de Alcoy que tomó posesión hace cinco días y los de Orihuela y Elche que lo hicieron anteayer.

La conducta del señor Gómez Valdivia, es digna de elogio, pues no ha tenido reparo en proclamar a los cuatro vientos que la administración de los alcaldes liberales de las cuatro primeras poblaciones de la provincia, ha sido tan desastrosa que se ve el caso de intervenir los Ayuntamientos que sus correligionarios han presidido hasta hace unas boras.

Nadie podrá culpar a los señores Curt, Mollá, Moltó e Ibañez, alcaldes conservadores de Alicante, Elche, Alcoy y Orihuela respectivamente, de los grandes descubiertos de sus municipios con la Diputación.

Quizás haya alguien que censure al señor Gómez Valdivia, por haber usado de benevolencia con sus amigos; pero si alguna

culpa tuviera, queda lavada con el acto de ayer que demuestra la lealtad del joven presidente al notificar oficialmente a la opinión de la provincia que sus correligionarios son unos administradores pésimos que han dejado los Ayuntamientos en condición deplorable.

La gente comentará seguramente con extrañeza el artículo encomiástico que ayer publica “El Día”, de la gestión de don Tomás Alfonso, alcalde saliente de Elche. Si lo ha hecho tan bien, ¿cómo se embarga el Municipio de Elche a las treinta horas de dejar el sillón presidencial?

Igual, exactamente igual, decimos nosotros. Por ninguna parte vemos la bombeada gestión de D. Miguel Payá y quien dudare de nuestro aserto hable por nosotros lo dispuesto por el señor Presidente de la Diputación: después de tantos atropellos aquí cometidos, resulta ahora que no solo está en descubierto el contingente provincial sino que hay también por cubrir muchas atenciones perentorias.

Repitémoslo: ¡se ha lucido don Miguel Payá y su buena administración!

Para ese viaje....

## Insistiendo

II

Ya en nuestro trabajo anterior, explanamos de una manera superficial y breve, el trascendental asunto de las casas baratas. Al mismo aportamos unos cuantos datos, reflejo simple, para que con ellos nuestros lectores se dieran cuenta y se formasen una idea de cómo se vive en Alcoy, ciudad ésta, como todos sabemos, altamente industrial, cuyos ciudadanos son casi todos obreros, los cuales, como es consiguiente, son precisamente los que más derecho tienen, después de cumplir con su deber, al descanso, al reposo, pero en habitaciones, como ya dijimos, bien ventiladas, por que la ciencia nos ha demostrado y esto es evidente e indiscutible, que el que trabaja, es decir, el que emplea sus fuerzas físicas en el taller o en la fábrica, aspira durante el sueño más cantidad de aire que el

influencias del ambiente en que hace años vivimos y reconocer la justa indignación de los que nos combaten, así como la razón que les asiste en sus campañas.

Femo proseguir analizando nuestra historia, porque tiene capítulos demasiado negros para ser recordados.

Solo me resta anunciarle a usted mi decidido propósito de poner a salvo todo el botín de que soy dueño y tomar las de Villadiego, aconsejándole a usted lo propio, pues aquí cada día nos descubren una nueva hazaña, y aunque la honradez de nuestras víctimas la tengo muchas veces comprobada, empiezo a temer las consecuencias de cualquier revancha o desquite.

Adios, caro viajante; huelga toda protesta de incondicional adhesión y fraternal cariño a usted de su affmo.

Salvador... de sí mismo

Por la copia,

Un hilador mecánico.

## Homenaje a una artista

Enriqueta Carbonell, la genial pianista alcoyana, fué obsequiada anoche por sus amigos y admiradores con un espléndido banquete en el lujoso chalet de nuestro estimado correligionario Sr. García Mataix.

Lo más selecto del arte; las autoridades civil y militar de Alcoy; los más entusiastas amantes de la música; vuestros infinitos admiradores y vuestras innumerables amigas, rindieron en tan simpática fiesta un tributo de admiración, a la legítima gloria que nimba en vuestra frente señorita Carbonell.

Entre aquellos que supieron prodigaros galantes flores; entre los que os ofrecieron alabanzas merecidas, adornando vuestro trono con la fragancia delicada de rosas y claveles, yo os suplico que admitáis esta humilde violeta que os ofrece, un honrado hijo del trabajo, pues, creo que por ser insignificante y humilde, vivirá olvidada entre todas las flores que otros más dignos que yo, os ofrecieron; y por ser así, no temáis que enturbie en lo más mínimo los colores de la corona, que os ofrecieron y que vuestra genialidad artística ostenta para orgullo y gloria de nuestro estimado pueblo.

Ser artista, es elevarse sobre la escoria humana, para vivir en un mundo de idealidad incomprensible, para aquellos seres encenagados en el vicio y adormecidos por la materialización. El alma artista, canta en el músico y en el poeta, como los ruisenores en la primavera; el alma artística, se perpetua en la escultura y nos habla de otras edades, que son para nosotros un recuerdo sagrado y una senda que guía nuestros pasos hacia la conquista de la belleza eterna. Vuestra alma artista, se

revela al choque fragil y elegante de vuestros dedos sobre el piano, arrancando con hábil maestría, las melodiosas y armónicas notas de la música, que estremecen los mas rudos sentimientos y las mas refinadas sensibilidades. Ser artista es amar la vida, es sentirla y gozarla. Vos sois artista y mujer: sois el conjunto de la idealidad humana.

Proseguid por esa senda, caminad hacia la cumbre del arte, que mientras vuestros seguros pasos se alejen, vuestros padres, vuestros amigos y admiradores, tejerán para vos la más digna diadema que ciñó artista alguno en la tierra.

J. G.

### La descomposición del liberalismo

## HISTORIA DE MUCHAS CARTAS

El pequeño poema del gran Campoamor tiene aplicación, por el título, al proceso de descomposición del partido liberal.

Todo se vuelven cartas.

Sería curiosa la historia de las suscritas por encastillados por Alba, por traidores a Romanones, por desleales a la República.

Con tanta carta, tanto reyezuelo y a tanto hombre público comparable a Sota, el partido liberal va pareciendo una baraja.

Papeles son papeles,  
cartas son cartas,  
palabras de «liberales»  
todas son falsas.

### CÍRCULO CATÓLICO DE OBREROS

Esta Sociedad va camino del precipicio por culpa de la desacertada gestión de las Juntas que padece, las cuales no se han preocupado ni se preocupan mas que en actuar de mandones en los espectáculos que allí se celebran y no dan fé de vida mas que para adquirir el pase de favor que disfrutan, no solo los individuos de la Junta, sino sus respectivas familias, criadas, deudos y amigos. Ha habido espectáculo que se ha visto un lleno, rebosante y han llegado a taquilla irrisorias cantidades, y hasta se ha dado el caso de que cuando los Presidentes han sido empresa en compañías donde era preciso ganar dinero como las de la Guerrero, Xirgu, Sagi-Barba y otras, ingresaron igual cantidad que la que se saca de un arriendo ordinario de Teatro en que actúan vulgares artistas y por precios económicos.

Es preciso, es indispensable, que las personas de buena voluntad, tomen cartas en el asunto y hagan de su parte lo posible para que esa simpática Sociedad no vaya a la bancarrota, por culpa de los desaprensivos que en vez de procurar

el bien general, no hacen más que satisfacer ambiciones particulares; y para demostrarlo, vamos a relatar algunos hechos. No sabemos si por el Reglamento o por algún acuerdo de la Junta, los socios acreedores, tienen los mismos derechos que los individuos de la Directiva, o sea, voz y voto en todas las deliberaciones de la misma y a la sombra de esos derechos, obstruccionan cuanto les conviene, dándose el caso de que un acreedor por cantidad de *sesenta pesetas*, tenga derecho a *ver, oír y oler* por el escenario cual si fuera el verdadero amo y señor. ¡Que tío mas aprovechado y que bien sabe sacarle el interés a sus *doce duritos!* y eso... que ostenta título.

Según nuestras noticias, se hicieron proposiciones para arrendar el teatro por 16500 pesetas anuales, obligándose además el arrendatario a realizar las obras para embellecimiento de la fachada de la Sociedad. La Junta no admitió esa proposición, y como son tan vivos, han preferido—antes de abandonar el chupen—que la Sociedad perdiera 10000 pesetas y se gastara en el arregio de la fachada de cinco a siete mil.

Llega el desbarajuste hasta el extremo, de que disponen del mobiliario como si fuera propio; y nos permitimos preguntarles: ¿qué se han hecho ciertas mesitas muy bonitas compradas por la Sociedad hará un par de años, y que son muy parecidas a las instaladas en el CÍRCULO LIBERAL? El Presidente tiene la palabra.

¡Pobres inválidos! Qué de reproches has de lanzar a los que tan mal han administrado tus intereses. No consintais que os priven del socorro que os pertenece; y vosotros, socios del Círculo Católico, abandonad la pasividad en que estáis, pues ella es en parte causante de esas irregularidades, y tú; abogado asesor, que has visto o debías ver los perjuicios de la Sociedad que asesoras y no pones remedio, ¿es que tu actuación solo consiste en disfrutar la localidad que ocupas en el teatro?

## NOTICIAS

Con verdadero gusto hemos visitado la exposición de los trabajos hechos durante el curso del presente año por los aventajados alumnos de la escuela que tan acertadamente dirige el probo maestro de esta ciudad don Gonzalo Faus.

En honor a la verdad, hemos de decir que quedamos muy complacidos y admirados de los trabajos expuestos en dicha exposición, en los cuales se reflejan las relevantes aptitudes de los alumnos y el marcado interés con que el señor Faus ha puesto en la enseñanza de sus estudiosos alumnos.

En dichas labores se ven de relieve varios trabajos geométricos ejecutados con escrupulosidad y basados en verdaderas fórmulas geométricas, como igualmente el trazado de varios mapas geográficos que son fiel revelación del interés con que el maestro y alumnos han tomado en las asignaturas.

Mucho nos satisface pues la labor del Sr. Faus en pro de la cultura y educación hacia sus aventajados discípulos y por tal motivo le enviamos nuestra más sincera felicitación.

Mañana a las nueve y media de la noche se celebrará velada musical en el paseo de la Glorieta a cargo de la música «Primitiva» la que ejecutará el siguiente programa:

El Chiquet d'Apolo, Pasodoble,  
—C. P. Laporta.  
Capricho español, (primera vez)  
—C. P. Monllor.  
Fantasía de la Zarzuela «Ninón»  
—R. Chapí.  
Las Golondrinas, «Pantomina»,  
(primera vez).—Usandizaga.  
El Beodo, Marcha Militar.—J. Laporta.

### OCASIÓN

Piano marca Moutano, en muy buen estado. Se vende por 500 pesetas, en el almacén de Música «Casa Seva».

Imprenta FRATERNIDAD.

## Granja avícola "Seva"

¿Hace V. consumo de huevos en las comidas?  
¿Desea conservar su salud comiéndolos frescos del día, absolutamente garantidos y a precios corrientes?

Comprelos en la sucursal de la Granja Avícola «Seva». ¿Es V. aficionado a la Avicultura, posee gallinas, tiene alguna clueca, desea echarle huevos y que nazcan pollitos de buena raza? Compre en la sucursal de la Granja Avícola «Seva» huevos para incubar de **Castejón Negra**. Son las gallinas más ponedoras, las únicas que ponen al año de 150 a 175 huevos.

Sucursal de la Granja Avícola «Seva»,  
San Lorenzo, 23.—ALCOY

ada, que dejó patitioso a peladi-  
lla. ¡La cosa no era para menos!  
A la proposición del señor Can-  
to se adhirió los señores Puig  
y Terol, quedando aprobada; y, por  
lo tanto, emplazado el chanchulle-  
ro Payá Pérez para la próxima se-  
sión.

Vamos a otro asunto.  
Probado que don Eduardo Mar-  
tínez es empleado municipal, ante  
otro ruego del repetido concejal  
señor Cantó, rogó éste que se  
viera si en la relación de morosos  
por impuestos municipales figura-  
ba dicho Martínez y se demostró  
claramente que este sujeto adeu-  
daba más de doscientas pesetas  
por varios conceptos.

El asombro de todos fué grande,  
descomunal, archidespampanante.  
¿Cómo podía ser que el depositario  
legal de todos los muebles embar-  
gados por débitos al Ayuntamiento,  
fuese también uno de tantos?  
Por eso, con sobrada razón, exclamaba  
el concejal radical: «¡Ya es-  
tán ahí los bombos de «El Día» y  
de la «Correspondencia de Valen-  
cia!» «Ya están ahí los reptiles que  
al principio mentamos!» «¡Ya van  
saliendo los estómagos agradeci-  
dos!»

En vista del gatuperio descu-  
bierto a *Martinetes* por el señor  
Cantó, acordó el Ayuntamiento  
proceder contra el tal Eduardo  
Martínez, depositario de los em-  
bargos, para que pague lo que  
debe.

¡Bonito personal tenía *escogido*  
Miguel Payá, para efectuar los  
embargos a los pobres trabajado-  
res!

Nuestro muy querido jefe, don  
Enrique García; don César Puig y  
don Camilo Terol, denunciaron al  
Ayuntamiento diversas faltas co-  
metidas por los empleados don  
Quintín Pastor, don Eduardo Se-  
llés y don José Botella, acordán-  
dose que pasara a informe de la  
Comisión de Personal para que  
dictamine.

Y se levantó la sesión.

## REMITIDO

VILLENA a 13 Julio de 1917

Sr. director del semanario  
FRATERNIDAD  
Alcoy.

Muy Sr. mio: Ruego de V. tenga  
la bondad de darle cabida en su  
semanario que tan dignamente  
dirige, a la presente carta, para  
aclarar ciertos conceptos referen-  
tes a un asunto en el que ha  
intervenido el ex-alcalde saliente  
don Miguel Payá Pérez.

Por el mes de Diciembre del  
pasado año 1916, celebré un con-  
tracto verbal con el citado don  
Miguel Payá, por el cual le vendí  
una partida de carbon vegetal de  
setenta mil kilos, al precio de  
treinta y cuatro pesetas tonelada  
sobre vagón Villena, siendo de  
cuenta del Sr. Payá los envases,  
y fijando como plazo máximo para

su entrega todo el mes de Enero  
del corriente año.

Así las cosas, el Sr. Payá Pérez,  
fué mandando los envases con una  
lentitud tál, que en los meses de  
Enero, Febrero y Marzo, sola-  
mente pude mandar unos treintera  
y nueve mil kilos, por no haber  
recibido mas envases; y a partir  
de aquella fecha, el Sr. Payá  
Pérez, me dirije una carta, dicién-  
dome que podía disponer del resto  
del carbón contratado, lo que me  
pareció poco serio y formal (maxi-  
me cuando en dicha fecha, la mer-  
cancia tenía bastante menos valor  
en plaza, que cuando se contrató);  
por lo que me entrevisté personal-  
mente con dicho Sr. para exigirle  
me cumpliera lo convenido, y des-  
pués de hacer alguna resistencia,  
como quiera que no tenía fuerza  
moral alguna, me autorizó nueva-  
mente para que le remitiese el  
resto de la partida de carbón con-  
tratado, a cuyo efecto me manda-  
ria los envases necesarios.

Pero esta es la hora, que después  
de lo últimamente convenido, sola-  
mente me mandó envases para  
unos 4.500 kilos, que le fueron re-  
mitidos; y en vista de la de-  
mora en mandar los restantes  
envases, le requerí personalmente  
hace unos ocho días, para que me  
diera una contestación categórica.  
manifestándome con gran asombro  
mío, que como había dejado de  
ser Alcalde, y por lo tanto había  
dejado de ser Presidente de la  
Junta de Subsistencias (que dijo fué  
en nombre de la que contrató) cosa  
que yo ignoraba, que no podía ha-  
cer nada en el asunto, y al insistir  
yo, de que por lo menos se me abo-  
nara los perjuicios que se me ha-  
bian ocasionado, por el incumpli-  
miento del contrato, se negó ro-  
tundamente a ello, alegando las  
razones antes expuestas.

Y con el fin, de que cada uno  
quede en el lugar que le corres-  
ponda, es por lo que, suplico se  
haga pública esta carta, en su pe-  
riódico, y que la opinión juzgue la  
conducta de cada cuál.

Se reitera de usted dándole las  
gracias más exoresivas, su s. s.

q. e. s. m.

Juan Cerdán

## DEL MOMENTO

### ¡POBRE JÚPITER!

Desciende Júpiter del Olimpo  
para ocuparse en menesteres de  
poca monta y nosotros, infelices  
mortales, nos asombramos de que  
la grandeza se preocupe de pe-  
queñeces de la vida terrena.

Júpiter lanza los rayos de su  
cólera, pero no desde su trono de  
nubes, sino desde un tablado de  
modestas pipas, forrado de per-  
calina; y la figura de Júpiter re-  
sulta grotesca, ridícula.

Júpiter, Dios, creíase infalible,  
intangible, inviolable; pero los

Dioses del paganismo cayeron y  
Júpiter no se resigna a caer y pa-  
tatea como un chiquillo travieso  
que ve frustrados sus caprichos.

No se resigna a compartir con  
nadie las delicias del Olimpo y su  
ambición le lleva a los mayores  
desmanes.

Hizo lo que quiso y como quiso:  
hoy no se ve tan espedito el cami-  
no de sus imposiciones.

Y lanza rayos de oropel.

Compadezcamos a Júpiter.

\*\*

El omnipotente Júpiter, el Dios  
tonante que desde el alto sitial de  
la alcaldía amenazaba tragarse el  
mundo entero, ha caído, cual ído-  
lo de barro, herido y maltrecho, y  
lo que es aún peor, envuelto en  
la befa y el escarnio de sus pro-  
pios amigos, de sus correligiona-  
rios de entretiempos, que, escon-  
didos detrás de la cortina, ale hicieron  
cometer todos los desaciertos y  
tonterías imaginables.

¡Si al menos hubiera caído en-  
tre las risotadas de sus adversa-  
rios! Pero nó; más nobles y gene-  
rosos éstos han sabido respetar al  
caído. La gloria de burlarse, ha  
quedado únicamente reservada a  
los liberales. Así paga el diablo a  
quien bien le sirve.

Hoy se le burlan, mañana quizá  
le escupan: ¡bien merecido lo tie-  
ne! Toda su vida no hizo más que  
combatirlos, y finalmente, cono-  
ciéndolos como los conocía de  
siempre, ha venido a morir a sus  
manos, después de haberles servi-  
do de juguete. Aprenda... y hasta  
la otra.

## Notas Contestanas

De la vecina villa de Cocentaina  
nos escriben, dándonos cuenta del  
nombramiento de nuevo alcalde  
en la persona de nuestro querido  
y particular amigo don Eugenio  
García Ferrando, que tantas, y  
tan ligitimas simpatías tiene gana-  
das en la indicada villa, por ser  
uno de los pocos políticos sanos,  
que se estilan en este País desdi-  
chado y derrochador de la pala-  
bra humana tan desacredita en  
nuestros días.

En el poco tiempo que lleva en  
la Alcaldía tan excelente ciudada-  
no, ya se ha dejado sentir su bien-  
hechora influencia en el cercano  
pueblo: pues los bochinches que  
antes estaban abiertos todo el  
tiempo que querían los mimados  
taberneros, hoy se cierran a las  
once de la noche, y, el tomado por  
por el vino o el café que se en-  
cuentra por la calle molestando  
gravemente al público, dá con sus  
huesos en la cárcel, sin que le val-  
gan influencias de cacique o de  
esputos de cacique.

Reciba, pues, nuestra más com-  
pleta enhorabuena el pueblo de  
Cocentaina, por el reciente nom-  
bramiento de su nuevo alcalde, al  
que felicitamos igualmente, porque  
aun cuando vivamos separados de  
este, por las ideas políticas, somos  
en cambio correligionarios suyos,  
por lo sano de su corazón y bon-  
dades justicieras de su caracter  
que es lo principal que necesitan  
los hombres públicos, por no decir  
lo único, ya que el señor García  
Ferrando, sobre lo dicho, nos ofre-  
ce la segura garantía de ser un  
fiel representante de su pueblo y  
continuador de la tradición en su  
familia, de aquellos alcaldes de  
cuerpo entero que tuvo en otros  
tiempos Cocentaina y que siempre  
los recordará para admirarlos,  
porque la sangre de don Eugenio  
García Ferrando, es la misma que  
la de aquellos beneméritos ciuda-  
danos, aunque vaciada en un vaso  
diferente.

## Epistolario

### De Salvador... de sí mismo, al viajante de la P.

Caro amigo: Cuando hace unos  
años llegué a esta Jauja de mis ne-  
gocios, rafda la chaqueta y des-  
lustradas mis mejillas por el con-  
tinuo y forzoso ayuno, decidime  
a ser político, porque a la zazón  
este para mí arte, daba gloria y  
dinero.

Usted, caro *vijante*, por aquél  
entonces, era *peatón* de cesta y  
blusa, que hacía el recorrido dia-  
rio entre la calle de Santo Domi-  
ngo y fábrica de paños de X...; era  
usted uno de esos santos varones  
que por muy mal que hablen tie-  
nen simpre razón (y digo por muy  
mal que hablen, porque aún decía  
usted «condiciones acuáticas» a  
las «acústicas» y «bendabales» a  
los «ventanales») —lo cual que no  
tenía nada de extraño en un hila-  
dor mecánico, y he dicho que  
siempre tienen razón, porque el  
trabajo honrado enaltece, hacién-  
dose acreedor el que lo ejecuta a  
todas las consideraciones.

Transcurrió algún tiempo... Y  
no sé si envidioso de mis *affaires*  
o porque se había elaborado en  
nuestros espíritus una idéntica  
*transformación*, nos encontramos  
en el camino, yo traficando con  
mis títulos, en detrimento de todo  
lo enaltecedor y caballeresco, us-  
ted fraguando en la sombra, —des-  
pués de haber llegado a des...gar-  
rar la honrada blusa obrera—el  
más criminoso complot contra el  
más honrado de los dependientes  
de escritorio, complot que tendió a  
manchar la acrisolada honradez de  
éste con el estigma que más nos  
cuadra a nosotros dos.

¡Por Dios, caro viajante!... que  
no se trasluzcan estas mis ingé-  
nuas confesiones, hechas en un  
momento de claridad de juicio en  
que quiero sustraerme a todas las

que trabaja en otro oficio más metódico y ordenado, y si este aire no está oxigenado, de ahí que esté más propenso a carrearle cualquier enfermedad.

Sentados, pues, estos modestos precedentes y reconociendo la falta que hace el construir casas baratas para obreros, no estaría demás y con ello cumplirían un deber de humanidad, el que señores competentes en esta materia estudiasen y planteasen el urgente asunto, con el fin de ver si se puede llegar a esta magna realización.

Medios económicos para llevar a cabo este problema los hay. No todos los capitales de Alcoy están invertidos en la industria, sino que muchos de ellos están paralizados y por lo tanto no dan producto alguno.

Bien se, que será difícil sustraer parte de esos capitales para la construcción de dichas casas, aunque a sus poseedores se les presentasen ventajosas y seguras proposiciones. Son éstos, capitalistas avaros, cuya sola ambición es amontonar riquezas; son aves de rapiña, cuyos ojos avizoradores solo esperan a la infeliz víctima para estrujarla entre sus garras.

Para otra clase de negocios más positivos y que den mayor rendimiento, no os quepa la menor duda que prestarían sus capitales, pero para esta clase de obras.... Y prueba de ello, es, que en el empréstito que ha poco hizo el señor Alba, de mil millones, Alcoy fué una de las poblaciones que más correspondió. Tengan, pues, en cuenta los obreros de Alcoy este dato, y no lo pierdan de vista para cuando se presente la ocasión, ya que con este hecho se demuestra claramente que en Alcoy hay dinero sobrante para construir, si esos capitalistas quisieran, las casas baratas. Pero ¡oh! justicia humana. Para estos señores, es más razonable, más altruista y más patriótico, prestar dinero al Gobierno que no a su pueblo, a Alcoy, falto desde ha tiempo de cesarias reformas. Solo así se comprende, que esté nuestra ciudad en un estado vergonzoso en lo que respecta particularmente a las viviendas.

¡Qué les importa a ellos que en una misma habitación, en un cuarto, querman 6 u 8 personas, padres, e hijos juntos ¡Y ahora que se presenta la oportunidad, bueno será recordar—tomen nota de este hecho esos señores que se cobijan bajo el manto del altruismo para ver si les remueve la con-

ciencia—que en cierta ocasión, vino a nuestra ciudad un sacerdote, el cual, al poco tiempo que estaba confesando, abandonó el confesionario. Creo que fué el Cura, quien le preguntó por qué no quería confesar, más el buen sacerdote, indignadísimo por lo que había oído le contestó: que el día en que en Alcoy estuvieran las viviendas en estado conveniente volvería a confesar, ya que en la forma en que estaban las habitaciones y de la manera en que vivían es como comprendía hubiese tanto pecador.

¡Está claro!

Vuelvan, pues, a tomar nota esos sordos convencionalistas y hagan examen de conciencia.

Amando Romeu

## QUISICOSAS

En Alcoy tenemos dos cosas inconfundibles: la «olleta de music» y los escritos del Fatídico.

Estos se conocen a la legua, por su construcción gramatical y por la agudeza de su ingenio.

A este señor le pasa como a los picadores tumbones, que pican menos que una pulga.

Es un prodigio como escritor, como hombre público haciéndose contratos a su gusto; como administrador, sobre todo como administrador, y como letrado, ganando pleitos con la influencia de ciertas personalidades, y hasta redactándose él mismo las sentencias.

Hombres así, se encuentran pocos, lo confesamos.

Continúe, pues, escribiendo el célebre Pipistrello y diciendo que los demás son los peores, que ya nos encargaremos nosotros de decirle unas cuantas cositas, que serán a modo de un fallo definitivo.

Los liberales andan estos días de cabeza, (así es como debían de andar siempre) buscando influencias para conseguir un empleo vacante que existe en la Escuela de Industrias, a favor de un amigo de ellos, que es caracterizado «cronpiet».

No nos parece mal el que los liberales procuren obtener esas ventajas para amigos suyos, pues es natural que se les proteja.

Lo único que no comprendemos, es que en ese centro de moralidad existan socios como el indicado.

Un caracterizado liberal alcoyano, que hace varios años reside en Alicante por motivos de salud, continúa siendo profesor de la Escuela Industrial y... cobrando el sueldo.

La plaza se la dieron los liberales y con el consentimiento de éstos sigue cobrando la nómina de una cátedra a la que no asiste.

Ahí tiene el pueblo otra muestra de la honradez de los amigos de D. Carlos y de D. Santiago.

No se nos ocurre decir más que esto: ¡¡¡Vivaaaaa Sierra Morena!!!

Otra muestra de la honradez de la tribu liberal alcoyana.

Un médico forense que tiene su destino en Alcoy y que se pasa la mayor parte del año en Valencia.

Una advertencia al Sr. Alcalde.

El perito aparejador del Municipio pasa las más de las horas del día, dedicado a trazar planos de ancargos particulares, los cuales firma después el Sr. Briet, y que según nuestras noticias esos trabajos son para los liberales.

¿Es que los empleados del Ayuntamiento se pagan con el dinero del pueblo para que sirvan a los liberales?

El corresponsal en Alcoy del periódico de Alicante «El Día», formula una denuncia sobre el juego en esta ciudad.

Repetimos por milésima vez, que nos parece muy bien esa tendencia hasta que desaparezcan para siempre los banqueros de levita, que solo anidan en el Círculo de las mayúsculas y de los mayúsculos... vividores.

Pero a ver si mientras el corresponsal de «El Día» hace para que no se juegue, funcionan en su casa, (como no hace mucho tiempo,) esas maravillosas máquinas llamadas traga-perras.

Sería gracioso que ocurriera con esto, lo que con los embargos; que se apremiaba al pobre, mientras el depositario de los muebles no pagaba al Ayuntamiento.

Es público que el Senador D. Carlos Pérez ha escrito al Conde de Romanones, adhiriéndose a su política; pero ¿no sería posible que se hubiera dirigido también a Francos Rodríguez y a Ruiz Valarino diciéndoles que *espiritualmente está con ellos?*

Si es cierto, como suponemos, no será menos cierto que Francos y Valarino lo mandarían a freir espárragos.

## Comentarios a la sesión

Recelaba todo el pueblo de Alcoy que el alcalde Payá, por lo fresco y sin... escrúpulos, había de hacer una que fuera sonada: todos esperaban de un momento a otro que la casualidad descubriera algún gazapo gordo y cuando menos se esperaba, saltó Cantó y descubrió, no un gazapo, sino toda una gazapera, y nos mostró además un fondo de reptiles que chupando de la ubre municipal se dedicaban a bombear al vanidoso y fátuo de Miguel Payá, enviando a «Las Provincias», «Correspondencia de Valencia», «El Día» y otros, escritos que delataban ser sus acéfalos autores unos estómagos agradecidos y nada más.

Pero no adelantemos los acontecimientos y vayamos por partes.

En la sección de ruegos y preguntas nuestro amigo Sr. Cantó preguntó a la Alcaldía qué había de cierto contrato de carbón de Villena. El alcalde Sr. Moltó contestó que nada sabía del asunto. Entonces nuestro citado correli-

gionario requirió al señor Secretario para que dijera si había algún acuerdo respecto a este caso concreto, y el señor Reig dijo que no lo había. También el repetido señor Cantó requirió al concejal señor Picó para que, como individuo de la Junta de Subsistencias, dijera qué había sobre el particular, y el gran amigo del ex-alcalde Payá, negando como otro Pedro tres veces a su Maestro, dijo también que no había ningún contrato. En vista de esto, el concejal radical hizo la siguiente relación de este asunto, que viene a probar lo chanchullero que es Miguel Payá y lo rumboso que fué siempre con el dinero... del municipio. La relación del señor Cantó fué la siguiente: enterado el entonces alcalde Payá de que había en Villena siete mil arrobas de carbón, como alcalde de Alcoy y en nombre del Ayuntamiento, contrató dichas siete mil arrobas, de las cuales, como primera entrega, se enviaron aquí dos mil arrobas que, perjudicando a muchos carboneros de Alcoy, se vendieron en los bajos de las Casas Consistoriales.

No se pidió más carbón a Villena, y en vista de ello, como el género iba en baja de precio, el vendedor escribió al alcalde Payá para hacerle nuevo envío, pero el tal Payá se hizo el sueco y nada contestó. Ante tal descortesía, vino aquí el vendedor del carbón y habló con Miguel Payá, pero éste le dijo: que «como él ya no era alcalde, que nada tenía que ver en el asunto» (Una pregunta *sin malicia*;) ¿Si el carbón hubiera subido de precio se lo hubiera quedado Miguel Payá? ¡Claro que sí, para explotar el negocio en perjuicio de los pobres!

En resumidas cuentas, que Miguel Payá, como particular, no quiere quedarse con el carbón.

Por la respuesta del señor Secretario, el Ayuntamiento no contrató carbón: por lo afirmado por el señor Picó la Junta de Subsistencias tampoco hizo contrato alguno. ¿Que móvil guió al tal Payá para encaminar al carbonero al Ayuntamiento y a la Junta de Subsistencias? ¿Fué porque el carbón estaba de baja? ¿Y si hubiera estado en alza?

¡Ay Payá, Payá, cuántos modos hay de tirar de la oreja a Jorge y de negociar!

En vista de que este asunto de Payá y el carbón, se presentaba muy negro (¡es claro, digo oscuro!) el señor Cantó, con el asentimiento general, propuso que se invitara al señor Payá a que concurriera a la sesión próxima y en ella que diera explicaciones de su atrabiliario modo de proceder. (¿Acudirá? ¡Allá veremos!)

El pastelero de Abad, metiendo la... baza, propuso que el señor Cantó visitara particularmente al señor Payá para arreglar el asunto.

Esta tonta proposición fué causa de que el concejal radical carrumpiera en una ruidosa carca-